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Abstract 

Die Präimplantationsdiagnostik (PID) ist ein medizinisches Verfahren, mit dem 
schwerwiegende genetische Defekte künstlich erzeugter menschlicher Embryonen 
noch vor deren Transfer in den mütterlichen Uterus diagnostiziert werden können. Aus 
medizinischer Sicht stellt das Verfahren eine bedeutsame Entwicklung in den Berei-
chen der Fortpflanzungsmedizin und der genetischen Grundlangenforschung dar. Aus 
ethischer und rechtlicher Sicht ergeben sich jedoch Schwierigkeiten, da durch die PID 
existenzielle Bereiche des menschlichen Seins und insbesondere Fragen nach dem Be-
ginn schutzwürdigen Lebens sowie dem Umgang mit behindertem Leben berührt wer-
den. Ursache hierfür ist die Verwerfung der als genetisch belastet identifizierten 
Embryonen. Dennoch ist das Verfahren in Deutschland unter bestimmten Beding-
ungen durch § 3a Embryonenschutzgesetz rechtlich legitimiert. Die Bewertung, 
inwiefern diese Zulässigkeit auch rechtmäßig ist, ist Gegenstand dieser Arbeit. Dabei 
können und dürfen ethische Aspekte nicht vollkommen unberücksichtigt bleiben. Den 
rechtlichen Ausführungen sind biologisch-medizinische Grundlagen zum besseren 
Verständnis des Verfahrens vorangestellt. Im rechtswissenschaftlichen Teil wird ein-
führend das Zustandekommen der Zulässigkeit der PID in Deutschland nachgezeich-
net. Daran schließt sich die kritische Prüfung der Rechtmäßigkeit des Verfahrens an-
hand bestehender Regelungen des Embryonenschutzgesetzes sowie der Verfassung der 
Bundesrepublik Deutschland an, deren Ergebnis eine Bestätigung der Rechtmäßigkeit 
des Verfahrens ist. Die Vereinbarkeit dieses Ergebnisses mit rehabilitationspädagogi-
schen Grundhaltungen wird nachfolgend betrachtet. Im Ergebnis ist auch hier die Zu-
lässigkeit der PID statthaft, sofern der Blick für schwerwiegende Beeinträchtigungen 
individueller Mitglieder der Gesellschaft nicht verloren geht und deren aktive, selbst-
bestimmte Teilhabe an der Gesellschaft weiterhin gefördert wird. Im anschließenden 
Fazit werden die Ergebnisse der Arbeit nochmals systematisch zusammengefasst, be-
vor im abschließenden Ausblick auf verbesserungsbedürftige Aspekte der Regelung 
des Verfahrens der PID sowie auf weitergehenden Forschungsbedarf eingegangen 
wird.  
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Abstract  

The preimplantation genetic diagnosis (PGD) is a medical procedure to diagnose 
severe genetic defects of artificially created embryos before transferring them into the 
maternal uterus. From the medical point of view, this procedure is an important devel-
opment in reproductive medicine and basic genetic research. However, from an ethical 
and legal point of view, difficulties arise out of the fact that PGD affects existential 
scopes of human existence and it touches the question about from when on life is 
worth being protected and also the effects on our social interaction with disabled 
human beings. These difficulties are attributed to the circumstance that genetically 
impaired embryos are discarded.  
In Germany, nevertheless, the procedure is authorized under certain conditions which 
are stated in § 3a of the Embryonenschutzgesetz (German embryo protection law). 
The elaboration at hand deals with the legitimacy of the mentioned authorization. To 
give a profound statement, ethical aspects necessarily have to be taken in considera-
tion. For a better understanding, the biologic-medical fundamentals are discussed prior 
to the question of the legal admissibility of the procedure.  
The jurisprudential section starts with an abstract on the accomplishment of the admis-
sibility of PGD in Germany. This abstract is followed by a questioning validation on 
the procedure’s legitimacy with regard to existing regulations stated in the embryo 
protection law as well as the Basic Law for the Federal Republic of Germany - leading 
to a positive confirmation of the legitimacy. After that, the compatibility of this legiti-
macy and the fundamentals of rehabilitation education is taken into consideration. As a 
result, the admissibility of PGD is given in this case as well, as long as sight is kept of 
serious impairments of the individual members of society and their need of active and 
self-determining social participation. 
The ensuing conclusion summarizes the results of this elaboration systematically and 
gives prospects on needs for improvement of the PGD’s procedural rules and also the 
continuing need for research.  
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